

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 22 DE JUNIO DE 1920

NÚM. 226

El Mariscal Foch dice que la Liga de las Naciones es una bella concepción, pero nada más

Próximas Bodas

Próximamente contraerán matrimonio los jóvenes don Pedro Salazar G. y la señorita Cupertina Carvajal. Apadrinarán la boda los señores don Ramón Ortiz y señorita Claudia Chinchilla, don Eladio Prado y señorita Lola Salazar. El acto tendrá efecto en la Capilla privada del señor Obispo. Nos anticipamos en desearles toda clase de felicidades a los futuros esposos.

También contraerán matrimonio dentro de pocos días los jóvenes don Luis Mora con la señorita Ana María Montoya C. Nuestros votos de ventura para los contrayentes.

En fina cartulina está circulando la siguiente participación de boda:

«Rosario v. de Céspedes tiene el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Mercedes con el señor don Federico Volio.

«Gerardo Volio y Josefina C. de Volio tienen el honor de participar a Ud. el matrimonio de su hijo Federico con la señorita Mercedes Céspedes.—San José, Junio de 1920».

A los futuros esposos deseámosles toda la ventura en el hogar que formarán.

Hemos recibido la siguiente participación de boda:

«Antonio Navas M. y Etelvina G. de Navas se complacen en participar a Ud. el próximo enlace de su hermana Consuelo con el señor don José Boschini S., que se efectuará el 11 de julio entrante.—Cartago, junio de 1920.

Ariadante Boschini C. y Rafaela S. de Boschini se complacen en participar a Ud. el próximo enlace de su hijo José con la señorita Consuelo Gutiérrez B., que se efectuará el 11 de julio entrante.—San José, junio de 1920».

El acto debe efectuarse en la casa de habitación del padre del contrayente, don Ariodante Boschini, en San Gabriel de esta ciudad. Deseamos a los futuros esposos toda felicidad.

PARA CABALLEROS casimires, corbatas, capas de hule, navajas Gillette y ropa interior, todo de superior calidad y variado surtido se acaba de recibir en AL SIGLO NUEVO.

El contrabando en Tilarán de Cañas

Hemos obtenido muchos informes de Tilarán de Cañas, acerca del desarrollo enorme que está alcanzando la fabricación clandestina de aguardiente en todos aquellos lugares.

Es necesario que los resguardos fiscales pongan todo su empeño en perseguir los contrabandos, para que así no se defraude al Fisco. La venta clandestina de licor se hace casi públicamente y muchas son las casas donde se encuentran depósitos.

Tomen nota de ello las autoridades fiscales para lo que les corresponde.

Una formidable explosión ocasionó el incendio de 20 barcos en un puerto japonés

Primeros síntomas de bolshevismo en el Vaticano Chile obtiene en Inglaterra cinco barcos de guerra

Servicio Informativo Extraordinario

Motines en Austria

Viena.—En Gratz han ocurrido muy serios motines fomentados por agentes monárquicos y antisemíticos. Murieron más de 20 personas y otras tantas fueron heridas.

Formidable catástrofe en un puerto japonés

Kobe, Japón.—Hizo explosión un cargamento de gasolina a bordo del vapor «Eirau Maru», que estaba anclado en este puerto. Toda la ciudad fué sacudida como por un formidable terremoto. Seguidamente de la explosión se declaró un incendio que se propagó a 20 barcos mercantes más. Las tripulaciones llenaban la bahía con sus gritos de terror. Los barcos incendiados fueron llevados envueltos en llamas a alta mar. Hubo centenares de muertos y desaparecidos. Solamente del «Eirau Maru» faltan 75 marinos.

Síntomas del bolshevismo en el Vaticano

Roma.—Por primera vez en la historia está a punto de ocurrir la primera huelga en el Vaticano. Pareciera que el bolshevismo se ha apoderado de la guardia suiza de Su Santidad el Papa. Los guardas del Jefe de la Cristiandad piden aumento de sueldos y que se les permita casarse. Al hacer la petición manifiestan que de no accederse a los dos puntos se declararán en huelga.

Una trascendental opinión del Mariscal Foch

París.—Se han hecho públicas las breves pero terminantes declaraciones del Mariscal Foch acerca de la Liga de las Naciones. Contestando a un corresponsal norteamericano del «Chicago Tribune» dijo: «No puedo dar mi juicio sobre una cosa que no existe. La Liga de las Naciones es una bella concepción, pero nada más. Existe su nombre: eso es todo. Yo estimo la seguridad de mi mente por hechos tangibles; y tengo más confianza en los hechos que en las teorías idealistas. Examinando la situación presente, pienso que Francia puede ahora, menos que nunca, excusarse de garantías sólidas».

Un obrero brasileño que escala altos puestos públicos

Río de Janeiro.—Ha adquirido alto relieve entre los distinguidos obreros

brasileños, don Carlos Sampaio. Aquí ha presidido sociedades diversas. Estuvo como delegado en el Congreso Obrero Panamericano y después, por genuino mérito, ocupó un puesto como delegado en la Conferencia Financiera celebrada en Washington. Ahora ha sido nombrado Prefecto de Río de Janeiro.

VARIADO SURTIDO de persianas, felpudos, maletas, refrigeradores, maceas y almohadas acaba de llegar AL SIGLO NUEVO.

El Director Gral. de Correos se refiere a una denuncia de «La Prensa»

«San José, 19 de julio de 1920. Sr. Director de «La Prensa». Ciudad. Muy señor mío: Con referencia a la nota intitulada «Una denuncia postal», que aparece inserta en la edición de su importante diario correspondiente al día de ayer, me apresuro a informar a Ud. que en su oportunidad esta Dirección puso en conocimiento del señor Juez de lo Criminal Administrativo el asunto a que en ella se alude. Tengo el honor de reiterarme de U. atento S. S.,

G. NORIEGA,
Director Gral. de Correos.

CERVELAT WURST, RUMFORD, BAKING POWDER, compuesto solamente de fosfato, es lo más sano y lo mejor. De venta en LA MARINA.

Nueva Agencia de Aduanas

Hemos recibido la circular que la nueva Agencia de Aduanas de nuestro estimado amigo don Alberto Aragón ha enviado al comercio, poniendo esta nueva oficina a la disposición del público, para todo lo que se relacione con la importación, exportación y agencias en general. Dada la capacidad y competencia del señor Aragón en este ramo, no dudamos que recibirá del comercio su decidida ayuda. Agradecemos la notificación que nos hace el señor Aragón de la próxima apertura de su negocio, y le deseamos mucho éxito en su nuevo negocio.

NO SE MOLESTE USTED

Llame al teléfono N.º 218, cuando necesite un trabajo de Tintorería. Tintas alemanas sintéticas, no vegetales. Las mejores del mundo.

CARLOS PERALTA

Cresta de Moras.—Baratura y rapidez.

La insurrección de Albania

Londres.—Se confirma que es formidable la insurrección de Albania. Una de las más importantes operaciones de los albaneses, fué su ataque al puente de Dunkati, sobre el río Voyusa, en donde capturaron un destacamento completo de carabineros italianos. Quince mil albaneses tomaron parte en esa acción.

El Consejero privado de Wilson va a Europa

Washington.—El Coronel E. M. House, Consejero privado del Presidente Wilson, pidió pasaportes para realizar inmediatamente viaje a Europa. Visitará París, Londres, Bruselas y Roma. Regresará en setiembre y entonces tal vez haga su anunciado viaje a Centro y Sur América.

Robo de medio millón de dólares a Caruso

Nueva York.—Ha causado sensación el robo hecho aquí en la residencia del eminente artista Enrico Caruso, en los suburbios de East Hampton. La señora de Caruso se encontraba en la casa con su servidumbre y oyó el toque de alarma de la caja fuerte de caudales. Ocurrió y logró ver la fuga vertiginosa de dos automóviles. Lo robado asciende a 500,000 dólares, incluyendo perlas y diamantes. La policía persigue tenazmente a los ladrones. Caruso está ausente cumpliendo un contrato en la Habana.

Cinco barcos de guerra más para Chile

Santiago de Chile.—Como resultado de las negociaciones efectuadas entre Chile y la Gran Bretaña, oficialmente se anuncia que la marina de guerra chilena será reforzada con cinco unidades. Estas unidades consisten en un dreadnought, tres destroyers torpederos y un transporte.

Congreso del Algodón en Suiza

Berna.—Del día 9 al 15 del presente mes de junio se ha efectuado en Zurich un Congreso del Algodón, el primero después que principió la guerra europea. Catorce Estados fueron representados por 130 delegados. Discutió el problema del cambio, el desarrollo del cultivo del algodón, la ayuda a la industria algodonera por medio de investigaciones científicas, la fundación de un tribunal de arbitraje para cuestiones relacionadas con tal industria y legislación y asistencia obreras.

Notas rápidas

El Congreso aprobará un proyecto para ordenar el desvío de la carretera de Puriscal a San José, en un lugar que forma una garganta peligrosa y que en tiempo lluvioso obstruye el paso completamente, incomunicando ambas poblaciones.

—El diputado Díaz Barquero presentó un proyecto para la construcción de edificios escolares en los distritos de Picado, San Luis y San Juan de Mata, jurisdicción de San Pablo de Puriscal. Bien por la enseñanza nacional.

—La Cámara de Diputados conocerá de un proyecto reformatorio de la ley de Beneficencia, la cual establece un impuesto gravoso para las transmisiones de la propiedad por medio de la herencia.

—La Delegación Comercial Mexicana, se embarcará rumbo a México el sábado próximo.

—Se está observando, principalmente a la entrada de los caminos carreteros, que muchas carretas cargadas de dulce llegan a la capital, pero dicho artículo ya no va para la venta pública. Desaparece en las bodegas de muchos comerciantes y luego es exportado. Hay un español que se encarga de ello, así como también de exportar grandes cantidades de granos y otros muchos artículos que debieran quedar para el consumo del país.

—Dícese que fracasó el remate de automóviles del Gobierno. Solo un carro pudo ser rematado por la suma de ₡ 3,000. Nadie quiso hacer propuestas por los otros.

ACABA DE LLEGAR un variado surtido de sedería, pañolones, cintas, rebazos, mantas de luto, etc., a precios relativamente bajos AL SIGLO NUEVO.

Fiesta nupcial

El sábado pasado celebróse, en casa de don Juan Rojas, la ceremonia matrimonial de los estimables jóvenes don Roberto Henández Salas y la señorita Anita Vargas Rojas.

Bendijo la unión el Presbítero Salas, de Heredia, y fueron apadrinados por los señores don Juan Rojas y señora; don Mariano Fernández y señora; don Ramón Ramírez A. y señorita Lolita Salas y don Antonio Salas con la señorita Trina Vargas Rojas.

La residencia del señor Rojas fué arreglada espléndida y artísticamente. Luego, concluida la ceremonia, se entregó la concurrencia a las delicias del baile, que se prolongó hasta pasada la media noche. Los trajes de las señoritas y la alegría que reinó todo el tiempo, fueron la nota culminante.

Esa misma noche partieron los jóvenes desposados a sufiaca en Barba, donde pasarán su luna de miel, que deseamos les sea interminable.

Doctor JOSE CORVETTI
MEDICO - OCULISTA

Ex-Director de Hospitalito de Campo • Ex-Jefe del Servicio de Oculística del Ejército Italiano de los Balcanes

De regreso de la guerra despacha provisoriamente en el Gabinete Electroterapéutico de don José Brunetti.

Dirección: 110 varas Sur, esquina Sureste de la Catedral, contiguo a la Escuela de Derecho—Habitación: Gran Hotel Francés

HORAS DE CONSULTA De 9 a 11.30 a. m. y de 2 a 3.30 p. m.

ALBERTO ARAGÓN
AGENTE DE ADUANAS, Costa Rica

Tiene el gusto de informar a los Importadores, Exportadores y al Comercio en general, que el día 1.º de Julio próximo abrirá sus oficinas para atender a toda clase de Despachos de Limón y Puntarenas para esta ciudad así como cualesquiera embarques por los puertos mencionados.

Contando con la debida experiencia en el ramo de Agencias de Aduanas, y habiendo logrado conseguir un personal competente y activo, garantiza el servicio eficiente y cuidadoso que exigen hoy los negocios.

Estimará mucho las indicaciones que se le hagan en cualquier forma acerca del servicio, y tendrá el mayor gusto en suministrar toda clase de informaciones, cálculos de fletes, etc., que puedan necesitar sus amigos.

San José, Junio de 1920.

EDITORIAL

¿Por qué ha de pagar el pueblo todos los platos rotos?...

No es justo que sean únicamente los labriegos, los empleados públicos, los obreros, todas las clases trabajadoras, en fin, quienes paguen los platos que Tinoco y sus compinches hicieron pedazos.

Si a ese infortunado pueblo se le sigue explotando de manera tan ruin como hasta el presente; si de su bondad excesiva continúan abusando los que debieran protegerlo..., no tendrían derecho de quejarse si el día menos pensado saltan enfurecidas las turbas populares.

¿Por qué vamos a sacar de los talleres, templos del trabajo honrado; de las oficinas públicas y privadas, en donde dejan jirones de su existencia los infelices empleados; y de los campos de labranza..., centenares de miles de colonos para pagar los grandes chanchullos del régimen pasado?... ¿Qué motivo puede el Gobierno aducir en su favor para obligar a todos los costarricenses a sacrificarse con objeto de saldar «cuentas revolucionarias», cuando casi todos los ciudadanos de esta mancillada República fueron víctimas de la barbarie espantosa de un grupo de sicarios?...

Y no se crea, por lo antedicho, que miramos de manera oblicua, la recompensa que el Soberano Congreso ha decretado para los valientes y abnegados patriotas que lucharon con denuedo en el Sapoá: muy al contrario, comprendemos muy bien el enorme sacrificio que llevaron a cabo al abandonar sus familias y soportar con toda abnegación las más negras vicisitudes, en suelo de batalla; cabal cuenta nos damos al mismo tiempo, del golpe MORAL que propinaron a la tiranía.

Que se les pague, pues, ya que tanto hicieron en pro de la libertad. Y aún más... como se trata de recompensar a quienes cumplieron tan sólo con un deber patrio..., ¿por qué no asegurar también uno o dos años de holganza a los valientes que expusieron su vida en las calles de esta capital durante la jornada trágica?

¿Por qué—de otra parte—olvidar a los que sin ser costarricenses—ni oriundos de Nicaragua—algo hicieron contra el despotismo?

¿No merecen acaso nuestra gratitud y nuestro premio el Presidente Wilson Mr. Chase y Mr. Harrison? ¿Con cuánto les vamos a obsequiar?

Prémiese, pues, para ser justos,—en virtud de haber llegado la hora feliz de las remuneraciones—a todo aquel que ello merezca; pero del pueblo infeliz no se saque lo que a costa de mucho sudor podría tal vez, con grandes esfuerzos, dar para caminos, para obras de fomento, para su propio adelanto y felicidad.

¿Que paguen el traidor y sus compinches, cuyos bienes raíces deben embargarse!

¿Que paguen los grandes pícaros, los grandes ladrones, los que arrastraron la República al caos en que se encuentra!

¿Haya Moral en Costa Rica alguna vez; cumpla el Gobierno revolucionario sus promesas de sanción... y no se explote más, sin ninguna misericordia que bien la merece, a este buen, trabajador y honrado pueblo costarricense!

Sociales y personales

—Ya recuperó su buena salud la apreciable señora doña Ludovina v. de Villaluz. Lo celebramos.

—Infermo de algún cuidado se encuentra don Enrique Chacón.

—Ha mejorado bastante, la niñita Maritta Antillón.

—Bastante bien de salud está ya de su grave enfermedad, doña Emilia Silva de Castro.

—De Alajuela estuvo en ésta el caballero don Alberto Soto Alfaro.

—Para Limón partió don Joaquín Berrocal.

—Continúa en Puntarenas la estimable dama doña Joaquina v. de Uribe.

—En Cartago sigue va un poco mejor de su dolencia don Aquileo Echeverría.

—En breve partirá para la misma ciudad la distinguida señorita Trina Vargas R.

—Hoy desembarcó en Puntarenas, procedente de El Salvador, la apreciable familia de doña Elena de Acosta; doña Elena de Gallegos, doña Victoria v. de Carmonay don Salvador Gallegos. Para todos nuestro cordial saludo.

Casa de alquiler

Matrimonio sin hijos necesita por quince días una casa de campo confortable. Ofrece pagar buen alquiler, si la casa estuviere a la orilla de un camino bueno para automóvil, o en las cercanías de una estación ferrocarrilera.

Ahora que gana Ud. mejor salario, haga sus compras en LA MARINA que es la que vende más barato y entonces le quedarán su subsistencia y su salario de antes completamente LIBRE.

Enrique A. Calvo Cirujano Dentista

Teléfono 312 Apartado 255
Abrirá su nuevo Gabinete Dental Electrico el 1.º de julio, en la casa contigua al Teatro Variedades

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Gran Almacén de Materiales para Zapatería PASAJE JIMENEZ Gabriel Coronado, Sucesores APARTADO 483

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Intereses Generales

El Primer Veto del Ejecutivo

Ayer fue presentado al Congreso el veto del Poder Ejecutivo a la ley del azúcar y del dulce.

Ese veto contiene las siguientes observaciones: primera, aclaratoria del artículo primero de la ley; segunda, modificación sustancial en lo que respecta a la exportación del dulce; tercero, destino del producto del impuesto proveniente de la exportación de azúcar y dulce de modo distinto a como lo determina la ley.

La actitud del Poder Ejecutivo es reveladora. Al principio se creyó que el Ejecutivo iba a estudiar concientemente la ley e iba a presentar observaciones que la hicieran de una aplicación práctica y justa. Pero el Ejecutivo ha pasado por encima de la ley sin otro interés que el de buscar la manera de aprovecharse del producto del impuesto proveniente de la exportación de azúcar y panela. En este sentido, la ley era buena, mejor dicho, la ley es altamente moral; un impuesto de carácter agrícola, como sería el presente, debe emplearse en construcción y conservación de caminos. En el veto, el Poder Ejecutivo da a entender que las sumas hasta ahora destinadas para hacer y componer caminos son suficientes. Según eso, la cuestión de los caminos está prácticamente descartada y no constituye, por la tanto, una preocupación del Estado. Sin embargo, los caminos no existen o son intranquilizables. Pero hay algo más aun: para afirmar su tesis, el Poder Ejecutivo acude a un extraño argumento que parece una argucia. Dice que hay un empréstito llamado de Bonos de Carreteras por valor de dos millones de colones. Ese empréstito fue lanzado por el Gobierno del señor Aguilar, cuyo Ministro de Hacienda merecía del país la más alta confianza. El empréstito abunda en excelentes garantías y a pesar de todo, de la propaganda hecha para colocarlo no se logró suscribir sino una suma de un poco más de cien mil colones. Pero el Poder Ejecutivo se hace demasiadas ilusiones.

La ley decretada por el Congreso tenía siquiera esa virtud la de ofrecerle al agricultor la promesa de que cualquier impuesto que se estableciera sobre la obra de producción agrícola nacional se emplearía en hacer caminos. Para la provincia de Alajuela esto es de una importancia casi definitiva y seguramente el productor de dulce de Grecia y de otras regiones de la misma localidad, podría llegar a justificar la ley a condición de que algún día se hiciera la carretera de Grecia.

No es posible saber como calificar la acción actual del Poder Ejecutivo, pero su actitud debe prevenir a los costarricenses y sobre todo a la masa agrícola del país acerca de la acción futura del Gobierno, la cual tiende a ser perfectamente egoísta y negativa. Por que en último término, no hay sino dos formas de que un Gobierno le haga un bien real a la nación: la de promover los intereses de su cultura por medio de un movi-

miento amplio de creación de instituciones escolares y la de hacer caminos. Perder de vista cualquiera de estas dos tendencias es ponerse a prueba y advertir o que no se sabe ver con claridad los problemas del Estado o que no se tiene capacidad para afrontarlos.

Pero esto es poco. En donde el Poder Ejecutivo demuestra su lamentable inconciencia acerca de los negocios del Estado es en lo que se refiere a las objeciones que le hace a la ley con respecto a la exportación del dulce. Sobre un cálculo puramente teórico de estadísticas extranjeras y ni siquiera estudiado de acuerdo con factores nacionales, pretende el Poder Ejecutivo que la producción de dulce no basta para el consumo doméstico y que la exportación debe reducirse a sus menores términos. Si un diputado del Congreso interpelara en este instante mismo al señor Secretario de Hacienda acerca de cuál es la producción del dulce en toda la República no podría el señor Secretario dar ni una proporción aproximada. Y es sabido que en cada uno de los pueblos, con excepciones muy raras, hay siempre por lo menos un trapiche que sirve al vecindario para la elaboración del dulce que consumen las familias del lugar. La familia campesina no se surte de dulce en los mercados de las ciudades, sino en circunstancias excepcionales. La cuestión del dulce, no es pues, una cuestión de la gran masa campesina. Y la escasez de dulce en los mercados de las ciudades no se debe tanto al hecho de la exportación, como a la circunstancia de la imposibilidad que hay para el campesino de traer dulce a los mercados centrales debido al mal estado de los caminos.

Como afronta el Poder Ejecutivo lo que se refiere al dulce indica hasta cierto punto una falta de voluntad para estudiar más seriamente ese problema. Lo que hace es cortar con una espada la dificultad, cerrando los ojos para no darse cuenta de que con ello está cometiendo el más grande error económico, el de sacrificar a las clases productoras de la manera más injusta. El Ejecutivo quiere que el dulcero trabaje para el consumidor, no le ofrece ningún aliciente y todavía pretende aprovechar lo que produce el impuesto que los dulceros pagan en engastos, la mayor parte de ellos inútiles de la Administración Pública.

Es curioso el hecho de que cada vez que hay una campaña eleccionaria, un candidato Presidencial que se siente obligado a crear responsabilidades con los pueblos que lo van a elegir se empeña en prometerles que hará caminos, que su política será una política de caminos; un hombre honrado, como los hemos tenido en la primera Magistratura de

la República, se siente siempre satisfecho de haber siquiera hecho un metro de camino; la política nacional que para nosotros es de un carácter eminentemente agrícola es, una política de caminos.

El señor Acosta acaso se siente desligado de responsabilidades con los pueblos de la República, porque su elección fue circunstancial, y nadie pudo pedirle cuentas de su conducta futura como gobernante. El problema del momento era el de organizar un Gobierno. Solo este hecho justifica la posición que con respecto a la política nacional parece dispuesto a ocupar, poniéndose fuera de los verdaderos intereses del Estado para procurar tan solo la viabilidad de su administración. El país debe confiar en que el Congreso mantenga su actitud con respecto a la política constructora que parece iniciar en la ley a que nos referimos, porque si se imponen pesadas cargas contra las clases agrícolas, es justo compensarlas en alguna forma, y la mejor de ellas es la de factarles su grande obra haciendo buenos caminos, con lo cual se hace un servicio definitivo a la nación. Un ex-presidente le decía a los alajuelenses, que dado el incremento de sus industrias de dulce y azúcar y la excelencia de este negocio, habían llegado para Alajuela los siete años de las vacas gordas. El Poder Ejecutivo presidido por un alajuelense de pura sangre quiere que Alajuela siga viviendo en su largo período de las vacas flacas.

Por allí, en el Congreso ciertos interesados están haciendo cuentas alegres porque el Ejecutivo no ha vetado la ley en sus partes esenciales sino en meras cuestiones de detalle. Y el veto es sencillamente monstruoso; no podemos creer que hayan sido costarricenses los que hayan puesto su firma al pie de ese documento atentatorio contra el trabajador, contra los derechos que este tiene de aprovechar honradamente su trabajo, contra los intereses del Estado.

Pero el Ejecutivo sacrificando al dulcero pretende servir a los consumidores de la ciudad. No, lo que el Ejecutivo hace efectivamente es acudir a este recurso para justificar su verdadero interés: el de quitarle a la ley lo único que la hace recomendable a los agricultores: la aplicación de lo que produciría el impuesto de exportación de azúcar y panela en la construcción de caminos.

Y el agricultor querrá continuar trabajando, no para satisfacer con noble esfuerzo los gastos superfluos de un gobierno, sino para bien del Estado, para hacer a su República rica y grande.

C. DADANO

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana

Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

Tienda de Jaime Carranza

Apartado 515

Teléfono 169

HAN LLEGADO

Lámparas de Mesa y de colgar (últimos modelos) - Artículos Platedados y Niquelados - Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa. Un Surtido grande de Objetos propios para Regalos de Boda.

Octavio Quesada Vargas

ABOGADO

Especialidades - Títulos y medidas antiguas EL DICCIONARIO de LEGISLACION de COSTA RICA dá inmediatamente la ley o serie de leyes que desde 1824 hasta hoy, sobre cualquier materia, se necesiten.

Oficina 100 varas al Oeste de la Botica Francesa - Casa Peyroutet Apartado 1026

No permita que las maderas de su casa se le pudran. Coja sus goteras pronto!

DURAN & MORA

acaban de recibir la famosa pasta King Groot que venden a 75 céntimos la caja y a 7^o la docena. Si no es eficaz, se devuelve el valor.

Mnuel Madrigal Q. Frente al Palacio de Justicia

La Tienda que vende más barato Casimires Ingleses, Corsets y variado surtido de mercaderías en general, a los precios más bajos.

La Geisha y La Feria GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

PERFUMES

DE VENTA EN TODOS

Rosamya

LOS GRANDES

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

ALMACENES

AL POR MAYOR

La Colombiana

Es la Casa Más Surtida en Estilos y Colores

Apartado 699 San José Teléfono 751

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Acaba de recibir un inmenso y variado surtido de sombreros de pita, casimires ingleses (desde 60^o corte hasta 110^o) y joyería alemana de fantasía, a mitad de precio. — Zarzas, lienzos, mantas y calzado para niños, más barato que en todas partes.

No se olvide: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Virus para destruir ratas

La Secretaría de Fomento ha recibido del Laboratorio Pasteur, Virus para destruir ratas y ratones, que vende con instrucciones para usarlo al precio de costo, o sean colones

2.25 el tubo

San José, 11 de junio de 1920.

La India

Recomienda para Familias el mejor ARROZ que se produce en el País. TOMAS FERNANDEZ y HERMANO

La India

CAFE Tostado y Molido, tiene para venta siempre completamente FRESCO. TOMAS FERNANDEZ y HERMANO

Ecós de la sesión del Congreso de ayer

Pasó a comisión una solicitud de pensión para don Federico Solórzano.

—El Ejecutivo, por medio del Ministerio de Hacienda, pasó a la Cámara el veto sobre la ley del azúcar. Pasó a comisión.

—Trejos leyó un proyecto para que el Gobierno importe artículos de primera necesidad y que sean vendidos al precio de costo.

—Soley mencionó para dispensa de trámites al proyecto de ley de abastos. Fué aprobada. Hubo alguna discusión sobre este proyecto, planteándose algunas modificaciones. Pasó en primer debate.

—Volvió al tapete la discusión sobre pago de los revolucionarios. Después de largo debate, fué aprobado el proyecto, por votación nominal así: Dijeron sí: Trejos, Montero, Acosta, Sáenz, Zeledón, Orozco C., Urbina, Mayorga Rivas, Pérez, Saborío Adán, Leiva Elias, Leiva Carlos, Guerrero, Díaz G., Arias, B. Navides, Fonseca, González F., Meneses, Zavaleta, Soley, Quesada, Robles, Ortiz, Sancho, Aragón, Monge, Volio, Bontero B., Matorros. Dijeron no: Saborío José, y Vargas Portas; condicional, Abraham Acosta.

AUNT JEMIMA, PANCAKE FLOUR. El Panqueque de harina más popular en el mundo, lo consigue en LA MARINA.

Llegada del Representante Diplomático de Guatemala



Licenciado Faustino Padilla

Hoy llegó a Puntarenas, a bordo del vapor «San José», el señor Licenciado don Faustino Padilla, acreditado Representante Diplomático del nuevo Gobierno de Guatemala ante el de Costa Rica.

Viene el señor Padilla a reanudar, en una era de renovación, las cordiales relaciones que siempre han existido entre los dos pueblos de la Patria Común.

El Representante de Guatemala nació en aquella capital. Hizo sus estudios de Derecho en la Facultad respectiva de aquel país, graduándose en 1901. En el ejercicio de su profesión ha conquistado muchos laureos en litigios cua tiosos y sensacionales.

Por otra parte, es el señor Padilla un experto agricultor, dueño de la famosa finca «Santa Rosa».

Es casado con doña María Padilla, hija mayor del recordado Dr. don Mariano Padilla.

Las autoridades de Puntarenas, como es de rigor, dispensaron todas las facilidades y atenciones al estimable diplomático, para quien «La Prensa» anticipa su atento y respetuoso saludo de bienvenida.

1000 Sombreros de Pita Ecuatorianos, recibió LA ESTRELLA DE ORO Sombrereria de Palomo y Villarreal Para Caballeros, Señoras y Niños 50 varas al Norte del Mercado Calle Paso de la Vaca

EN BARATILLO sábanas, fundas, género para manteles, cobijas de varias clases, paños de baño y de manos, medias, servilletas, en el almacén AL SIGLO NUEVO.

Francisco Roger, señora y familia

dan las gracias a sus amistades por las manifestaciones de pesar que recibieron con motivo del reciente duelo.

San José, 22 de Junio de 1920.

Noticias Mundiales

Servicio Havas

Las hostilidades en Turquía

Constantinopla, 21. — El avance de los nacionalistas va progresando en las regiones del Mar de Mármara y del Mar Negro. Los pueblos de las islas del Mar de Mármara se están incendiando. Heracle se halla amenazado por los nacionalistas y pide el socorro de los contingentes franceses. «Le Temps» dice que la guarnición francesa de Basanti, la cual fue capturada, se componía de 10 oficiales y 350 hombres. La captura tuvo lugar antes de que el armisticio firmado por el general Goureaud empezara a surtir efecto. La noticia de liberación de los prisioneros no había llegado todavía en la mañana de hoy.

Paris, 21. — Telegrama recibido de Constantinopla por «Le Temps», dice que el alto Comisario inglés y el Almirante Derobert salieron con dirección al teatro de los acontecimientos.

Llegaron 2 cruceros ingleses

Un cuerpo de 7 mil nacionalistas atacó las líneas inglesas, pero un regimiento de escoceses despachado de Constantinopla a Ismideth restableció la calma.

Un barco de guerra francés ancló en Heracle. —Havas.

El gran sacrificio de Francia

Paris, 21. — «Le Matin» dice que la estadística oficial y definitiva del Ministerio de la Guerra fija el número definitivo de los muertos franceses en la guerra en un millón 662,872, entre los cuales figurarán como desaparecidos 367,864. —Havas.

Ya disminuye en Francia el costo de la vida

Paris, 21. — Los periódicos se alegran de la baja de los artículos de alimentación provocada por las restricciones adoptadas por el Gobierno.

Hacen notar que el café cuesta actualmente menos en Paris que en Havre, y menos en Havre que en el Brasil.

Interrogado acerca de este fenómeno el Director del almacén al por mayor de la Cooperativa, dijo que en esto se podía ver la prueba de que si los consumidores siguen restringiendo sus compras, los productores se verán pronto en la obligación de bajar los precios de venta; lo que producirá una baja general. —Havas.

Noticias de última hora

Paris, 21. — Después de algunos días de estabilización, la cotización del algodón sufrió en el Havre una nueva importante baja.

Madrid, 21. — El empréstito español de treinta y cinco millones concedido a Francia ha sido renovado con autorización y garantía del gobierno español.

Paris, 21. — Se discutió en la Cámara Francesa el presupuesto de Marruecos. Millerand negó que la concesión de minas de fosfato haya sido otorgada a un grupo anglo-italiano. Lefevre, Ministro de la Guerra elogió a las tropas negras rindiendo homenaje a su espíritu de disciplina y su actitud en el territorio alemán ocupado.

Berlin, 21. — Se dificulta la constitución del Ministerio alemán.

Duelo Blanco

Cuando las sonrisas empezaban a florecer en sus lindos labiecitos y su boquita, que era un primor, comenzaba a murmurar los nombres de sus papas, voló al cielo Marita del Rosario, linda pequeñuela de don Alfredo Muñoz y su esposa doña Ana Zeledón de Muñoz. En una blanca cajita, blanca y pequeña como su alma, fueron hoy depositados sus tiernos restos mortales en el Cementerio General.

A sus afligidos padres enviamos nuestro pesa sentido por tan dura prueba de dolor.

Próximo despacho postal

Nos comunica la Dirección General de Correos lo siguiente:

El sábado próximo a las 8 a. m. se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, via Nueva York; para Guatemala y México, via Nueva Orleans; para Sur América y Antillas, via Colón, en el vapor «Tolosa».

Doctor Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de Paris MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz, y Garganta Horas de Oficina: De 10 a 11 y media: de 2 a 5 p. m. — Teléfono 1443

Teatro Variedades

Martes 22 de Junio, a las 8.30 p. m. ¡Grandiosa Reprise!

Lo Inverosímil

por LETICIA QUARANTA

El Exito Más Grande

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

OPORTUNIDAD Mi casa, sita en la Avenida 18ª Este, frente al Liceo de Costa Rica, que es contra temblores, y consta de sala, 3 dormitorios, comedor, cocina, cuarto para sirviente, baño, reservado, cuarto para guardar objetos vario; corredor con pila para lavado y media agua para leña, la vendo para pagar lo que aún debo de su construcción. Vale \$ 5,500 al contado, o por lo menos la mayor parte. ---Miguel Sababria.---J. 14. 6 v.

RECIBO POR DINERO En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.---M. 17. h. s. o.



Piza e Hijos

IMP. FALCO & BORRASE

“La Paz” Tienda de Juan Luis Mora

Local que ocupó Bejos Yamuni

Acaba de recibir Géneros para sábanas, seda cruda, seda para toallas y muchos otros artículos que ofrece a precios muy bajos. --- Paraguas para señoras y caballeros.

Northern Railway Company

AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que el tren de pasajeros que diariamente, excepto los domingos, sale de Alajuela a la 1 p. m. y llega a esta capital a las 2 p. m., a partir de **14 de Junio en Curso**, y hasta nuevo aviso, saldrá de Alajuela a las 12-45 p. m., pasará por Echeverría a las 12-58 p. m., por San Joaquín a la 1-5 p. m., por Heredia a la 1-20 p. m., por Santo Domingo a la 1-28 p. m. y llegará a San José a la 1-45 p. m.

Todos los demás trenes regulares correrán en la forma acostumbrada.

San José, Junio 11 de 1920.

M. M. MARSH,
Superintendente.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza.

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

Gran Almacén LA LUZ

Acaba de recibir un variado y extenso surtido de sombreros finos de fieltro y de pita, para vender a precios bajos.

Apartado 658 :: Teléfono 344. :: TOBIAS A. VARGAS

SAL
ARROZ
MANTECA
CAFE BENEFICIADO

Vende al por mayor a precios ventajosos para el cliente

LA COOPERATIVA

100 varas al Norte del Mercado.

A. 17-1 m. G. GARBANZO & Co.

Calzado Americano

Realizamos a precio de costo, solamente por quince días

Almacén New England

Delcore, Aronne & Co.

Limon Publishing & Commission Company

Ventas * Cobros * Representaciones * Agencias y Comisiones en General

PERIODICOS
LIBROS
REVISTAS
PUBLICACIONES
DE
TODA CLASE

CIRCULAR

Mayo de 1920.

La Agencia de los periódicos en Limón atiende escrupulosamente el servicio de suscripciones, garantizando su entrega diaria a quienes lo paguen. Pero no servirá suscripciones nuevas sin que sea previamente cubierto valor mensual, ni continuará el servicio de las que no sean pagadas antes del comienzo de un nuevo mes.

PAPELES Y UTILES DE ESCRITORIO
SELLOS DE CORREO
TRABAJOS DE IMPRENTA
LITOGRAFIA
ENCUADERNACION
SELLOS DE CAUCHO

PANADERÍA
PROVISIONES
TABACOS
ARTÍCULOS DE PRA. NECESIDAD

LA PRENSA
DIARIO DE C. RICA
REPERTORIO AM.
RENOVACIÓN
PICTORIAL REV.
ATHENA CONVIVIO
LA SEMANA
EL COMETA

OFICINA: la de los Sres. Rodrigue y Burges, contigua a La Palma

VICTOR MANUEL SALAZAR

APARTADO No. 522 = LIMON, Costa Rica

ESTABLECIMIENTO “La Tahona” al Norte del Mercado

CONSERVAS LENZBURG. Llegó de Suiza un gran surtido que vende baratísimo LA MARINA.

Almacén de música

PAEZ Y CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

Luis Barquero Montes de Oca

Abogado y Notario

Oficina: frente a la Central de Teléfonos, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. Apartado, 413 - Teléfono 672 M.7 San José, C. R.

LAS DAMAS de gusto exquisito encontrarán el mejor surtido y a los precios más bajos: blusas, sweaters, enaguas, batistas y ropa interior para niñas en AL SIGLO NUEVO.

Apuntes del día

PUBLICACIONES RECIBIDAS

El número 2 de «El Comercio», periódico al cual hicimos referencia en nuestra pasada edición. Su material es interesante.

Por primera vez nos visita la interesante revista ilustrada «Nicaragua Informativa», que se edita en Managua. El número que tenemos a la vista es el 39. Contiene 32 páginas de lectura y 32 de anuncios. Su Director es don Hernán Robleto. Su material es variado y da idea del movimiento general del país. Damos gracias a todos.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón.—Llegó de Kingston, Jamaica, el vapor norteamericano «Metapán» con 12 pasajeros. Correspondencia: 55 sacos. Carga general.

De Colón llegó el vapor inglés «San Pablo», sin pasajeros. Carga general. Correspondencia: 54 sacos.

Zarpó para Nueva York, vía Colón, Habana, el vapor inglés «Ulúa» con 50 pasajeros. Carga: 64.137 racimos de bananos, 1520 sacos de azúcar, 930 sacos de cacao, 19 huacales de piñas, 4 rollos de cueros de venado, 1 caja de antigüedades, 2 cajas de artículos de hierro, 334 bultos de verduras, 95 cajas de naranjas, 21 sacos de algodón de balsa. Correspondencia: 34 sacos. Procedente de Colón llegó el vapor holandés «Stuversant», con 38 pasajeros. Correspondencia: 6 sacos. Carga general. Pasajeros en tránsito, 34.

BAILE EN SANTO DOMINGO

A los jóvenes deportistas que formaban los equipos de Santo Domingo y de Moravia, que jugaron una partida de foot ball dedicada a don Domingo Chacón González, éste, agradecido por esa deferencia, les obsequió por la noche con un alegre y concurrido baile. El desafío quedó empatado, pues ambos hicieron el mismo número de goals.

PARA CENTRO AMERICA

Se anuncia despacho de correspondencia para los demás Estados centroamericanos, el día 28 de este mes, por el vapor «San José».

A los Importadores de Harina

Para los futuros pedidos de las acreditadas y famosas harinas ROYAL - DIADEMA ESTRELLA BLANCA y SUPREMA pueden dirigirse directamente a los señores Igleheart Bros, Evansville, Ind., U. S. A., o a su Representante en esta, AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

A. 26—h. s. o.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

Dr. Rubén Castro

Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.

M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 365

R. ODIO & Cía.

Están recibiendo un gran Surtido de Mercaderías